



Saint MAXE du BARROIS  
ISSN 2107 - 6200

# Paroisse Vivante



N°  
**2097**  
du 16 janvier  
au 6 février 2022  
**3 semaines**

## L'ŒCUMÉNISME ENTRE CHRÉTIENS EST UN CHEMIN « IRRÉVERSIBLE », PAS UNE OPTION !

... Il faut  
faire en sorte  
que la Tradition avec un  
grand « T »  
l'emporte sur  
les traditions  
avec un petit  
« t »...

Nous aurons à nouveau la grande joie d'accueillir le **pasteur protestant Pierre-André Schaechtelin** lors de la liturgie de la messe, célébrée le dimanche 23 janvier qui marque la fin de **la semaine 2022 de prière pour l'unité des chrétiens**. Comme l'année dernière et bien entendu avec le plein accord de l'évêque de Verdun, il y assurera la **prédication**. **Mgr Jean-Paul Gusching a par ailleurs également renouvelé son accord pour que le pasteur et ses frères et sœurs protestants présents à cet office, puissent communier avec et comme nous tous...**

Un petit mot sur **l'hospitalité eucharistique** qui se pratiquera ce jour-là en l'église St Jean : stricto sensu, l'hospitalité eucharistique désigne **l'accueil à la Table du Seigneur et à la communion, dans une confession chrétienne, des chrétiens issus d'autres confessions**. Cette notion doit être *distinguée de l'intercommunion* - refusée par l'Église catholique - qui est un accueil sans restriction et réciproque à la célébration de l'une ou l'autre Église...

Souvenons-nous à cette occasion que la pratique même de **l'hospitalité traverse toute la Bible**, aussi bien dans l'Ancien que dans le Nouveau Testament. Ayons à l'esprit ce dimanche-là l'épisode des **trois visiteurs qu'Abraham accueille avec empressement** en leur offrant aussitôt des galettes que Sarah a préparées, du lait et du veau... (Genèse 18, 1-8) ou celui des 72 disciples envoyés en mission par Jésus (Luc 10, 1, 5-8).

Rappelons-nous aussi des paroles que le Pape François avait prononcées le samedi 19 janvier 2019 en recevant au Vatican une délégation œcuménique de Fin-

lande (majoritairement luthérienne) dans le cadre justement de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens. *«L'engagement commun en faveur de l'œcuménisme est une exigence essentielle de la foi que nous professons, un pré-requis qui naît de notre identité même de disciple de Jésus»*, avait-il déclaré en précisant qu'il s'agissait d'un chemin «irréversible», insistant également sur le fait qu'il ne s'agissait pas d'une «option». *«Quand nous prions ensemble », avait-il ajouté, « quand nous annonçons ensemble l'Évangile et que nous servons les pauvres et les nécessiteux, nous nous retrouvons nous-mêmes sur ce chemin et le chemin lui-même progresse vers le but de l'unité visible »*. Le Pape qui regrette que des questions théologiques et ecclésiologiques séparent encore les chrétiens, avait alors dit toute sa confiance dans le fait qu'elles seraient résolues grâce à ce chemin commun. Sans présager bien sûr quand et comment cela arrivera, nous sommes entre temps appelés, avait-il insisté, *« à faire tout ce que nous pouvons pour favoriser la rencontre et pour résoudre dans la charité les malentendus, les hostilités et les préjugés qui pendant des siècles ont vicié nos rapports »*. C'est ce que nous faisons, modestement et à notre échelle, ici à Bar-le-Duc.

### CHACUN CONSERVERA SES PROPRES MÉTHODES ET SON PROPRE STYLE...

Lors de son voyage le mois dernier à Chypre, le Pape François est revenu cette fois-ci devant le **Saint-Synode de l'Église orthodoxe chypriote** sur l'importance vitale du dialogue œcuménique. Soulignant l'évidence **des racines communes entre les Églises catholique et ortho-**

Bulletin des  
Communautés Catholiques  
Paroisse Saint-Maxe-du-Barrois  
Gérant : F. GUÉRIN  
Duplication : 3 bis quai Carnot  
55000 Bar-le-Duc  
**SECRÉTARIAT OUVERT**  
du mardi au vendredi de 9 h à 12 h  
et le vendredi de 14 h à 18 h  
Téléphone: 03 29 76 20 43  
Email :  
paroisse.stmaxe@catholique55.fr  
Site Internet :  
http://catholique-verdun.cef.fr  
**Merci pour votre participation  
et soutien (10 €)**

**doxe**, l'évêque de Rome a eu ces paroles simples et fortes : «*Nous descendons de la même ardeur apostolique et un seul chemin nous relie, celui de l'Évangile (...). Il me plaît* », a-t-il insisté, « *de nous voir marcher ainsi sur la même route, à la recherche d'une fraternité toujours plus grande et de la pleine unité* ». Pour le Pape François, l'annonce de l'Évangile « *doit suivre le chemin de la rencontre personnelle, en prêtant attention aux questions des gens, à leurs besoins existentiels.*». Cela suppose d'**écouter**, de **se laisser interroger**, de **découvrir l'autre**, de **partager** et d'affirmer que « *l'Évangile se transmet par la communion*». «*J'espère sincèrement* », a-t-il ajouté, « *que nous aurons davantage d'occasions de nous rencontrer, de mieux nous connaître, de briser de nombreux préjugés et d'écouter avec docilité les expériences de foi des uns et des autres. Ce sera pour chacun une exhortation stimulante à mieux faire et à porter ensemble un fruit spirituel de consolation* », a affirmé le Pape.

Pour le pape argentin, il ne faut **pas se laisser paralyser par la crainte de s'ouvrir et d'accomplir des gestes audacieux, ne pas se complaire dans cette irréconciliabilité des différences**. Il faut **faire en sorte que la Tradition avec un grand « T » l'emporte sur les traditions avec un petit « t »** et «*laisser derrière nous tout ce qui, même bon, peut compromettre la plénitude de la communion, le primat de la charité et la nécessité de l'unité.(...) Si nous laissons de côté les théories abstraites et travaillons ensemble côte à côte, par exemple dans le domaine de la charité, dans l'éducation, dans la promotion de la dignité humaine, nous redécouvrons le frère, et la communion mûrira d'elle-même, à la louange de Dieu* », a encore développé le Pape François.

« *Chacun conservera ses propres méthodes et son propre style, mais avec le temps, notre travail commun fera grandir la concorde et sera fructueux* », a-t-il ajou-

té en regrettant qu'aujourd'hui encore, «*les mensonges et les tromperies que le passé place devant nous et qui entravent le chemin ne manquent pas. Des siècles de division et de distance nous ont fait assimiler, même involontairement, de nombreux préjugés hostiles à l'égard des autres, des idées préconçues souvent fondées sur des informations pauvres et déformées, diffusées par une littérature agressive et polémique.*» Pour le Pape, il faut au contraire « *accepter docilement le chemin de Dieu, qui vise à recomposer les divisions dans la charité* ». Paroles à méditer dans l'accueil des chrétiens d'autres confessions, qui fruits de l'histoire, sont en France, du moins dans nos contrées, plus souvent luthériens ou calvinistes qu'orthodoxes...

Et si au final... les différences confessionnelles entre chrétiens, il ne fallait plus les ressentir dans notre société sécularisée, comme constituant encore aujourd'hui une gêne, mais au contraire comme une vraie richesse ? Ne sont-elles pas d'ailleurs tout simplement et de fait valorisées dans le cadre d'une appréciation positive des différentes traditions à travers lesquelles le christianisme s'est exprimé et s'exprime ? La question mérite d'être posée... Et ceci sans tomber sous l'accusation de « *relativisme* » !...

Au XII<sup>ème</sup> siècle, tandis que l'abbé Suger se lançait à Saint Denis dans la construction d'une très vaste abbatiale, très richement décorée, ornée de vitraux très colorés, Bernard de Clairvaux qui adorait le même Dieu fait homme, se lançait lui dans la construction d'abbatiales aux lignes architecturales épurées à l'extrême, éclairées par de simples baies vitrées n'employant aucun pigment... au service de l'annonce du même Évangile !

P. Franck Guérin



**L'équipe du Secours Catholique de Bar le Duc** remercie chaleureusement toutes les personnes

qui, par leurs dons lors de la collecte nationale, permettent de soutenir des actions locales et internationales.

Merci aussi aux familles qui approvisionnent régulièrement la Boutique Solidaire pour enfants, et à celles et ceux qui soutiennent les initiatives de l'équipe locale et participent à des activités ponctuelles, créant ainsi un véritable réseau fraternel.

Un merci particulier pour le don d'une soixantaine de Boîtes de Noël confectionnées par des familles à l'attention des personnes en difficultés que nous accueillons.

Ces gestes de partage expriment ouverture et grande générosité face aux fragilités de notre temps, des signes plein d'espérance en cette période si difficile.

Mireille GUERY  
et toute l'équipe

**L'équipe de l'aumônerie catholique de la maison d'arrêt de Bar-le-Duc** vous remercie de votre participation à la confection des sacs-cadeau destinés aux personnes détenues avant la fête de Noël et vous présente ses meilleurs voeux à l'occasion de cette nouvelle année 2022.

Jean-Luc KLEIN, Aumônier catholique titulaire au nom de toute son équipe Jean-Pierre GUERY, Marie-Noëlle SIMONET et André SIMON



## ■ MESSES DOMINICALES

### SAMEDI 15 JANVIER - MESSE ANTICIPÉE DU DIMANCHE

**BAR-LE-DUC - ST-JEAN 18 h.** Intentions de messe pour : Familles LAUNOIS-HUBERT – Jeanne MARTIN (1er anniv.) – Abbé Jean-François RIGHETTI – Marcel BLANCHARD, ses fils Daniel et Guy (anniv), sa belle-fille Léa, ses petits-enfants Damien, Joël, Denis et Christiane et les défunts de la famille BLANCHARD – Dominique DUMOIS (2ème anniv.) - Lovinie PATACCHINI – Julie PINELLI. .

### DIMANCHE 16 JANVIER - 2E DIMANCHE T.O

**BAR-LE-DUC -ST-JEAN 10 h 30.** Intentions de messe pour : Thérèse DARRÉ et les défunts de la famille – Famille OGIER-GEMINEL – Guy LEFEVRE (obs.)- – Joël NOEL (obs.) – Monique PREVOT (obs.) – Michel REMACK (obs.)..

**REVIGNY ST-JOSEPH 10 H 30**

### SAMEDI 22 JANVIER - MESSE ANTICIPÉE DU DIMANCHE

**BAR-LE-DUC - ST-JEAN 18 h.** Intentions de messe pour : Famille GERVAISE-DAGET – Abbé Jean-François RIGHETTI ; Rolande OGIER, Josiane MOUROT (de la part d'AFA)- une intention particulière.

### DIMANCHE 23 JANVIER - 3E DIMANCHE T.O

**BAR-LE-DUC -ST-JEAN 10 h 30.** Intentions de messe pour : Maxe URSELLA – Marie-Noëlle FOURNIER, ses familles et son beau-frère François MONCIOT – Denise VAUDIN (obs.) – Léa DENÈVE, André FRANÇOIS – Isabelle FRANÇOIS-FÉLIX et son oncle le Père François FÉLIX - Annie PIERRE.

### SAMEDI 29 JANVIER - MESSE ANTICIPÉE DU DIMANCHE

**BAR-LE-DUC - ST-JEAN 18 h.** Intentions de messe pour : Abbé Jean-François RIGHETTI - intention particulière.

### DIMANCHE 30 JANVIER - 4E DIMANCHE T.O

**BAR-LE-DUC -ST-JEAN 10 h 30.** Intentions de messe pour : Famille OGIER-GÉMINEL – Jackie THIEBAUT (obs.)- Renée et Marcel GRÉGOIRE – Elise LONGEAUX et Sœur Andrée RIVIERRE – Nathalie PORRINI

**REVIGNY ST-JOSEPH 10 H 30.**

### SAMEDI 5 FÉVRIER - MESSE ANTICIPÉE DU DIMANCHE

**BAR-LE-DUC - ST-JEAN 18 h.** Intentions de messe pour : Abbé Jean-François RIGHETTI ; Rolande OGIER ; Josiane MOUROT (de la part d'AFA) – Daniel BLANCHARD (9ème anniv.) et son fils Damien...

### DIMANCHE 6 FÉVRIER - 5E DIMANCHE T.O

**BAR-LE-DUC -ST-JEAN 10 h 30.** Intentions de messe pour : Lucien DEMANGE et sa fille Catherine – Abbé Jean-François RIGHETTI – Bernard QUANTIN – Gisèle ARNICOT et sa famille – Paulette STEINER – Maxe URSELLA.

La paroisse témoigne de sa reconnaissance envers **Jeanine Auvrèle** qui nous a quittés le 5 janvier 2022. Le Père Franck Guérin a rappelé qu'enfant de la famille Enard, bien connue sur Bar-le-Duc, elle était sous la protection de saint Joseph, patron des menuisiers et ébénistes. Elle l'était aussi sous celle de saint Matthieu, puisqu'elle fut jusqu'à ces dernières années, membre de l'EAP affectée aux finances. À toute sa famille nous adressons nos sincères condoléances.

## ■ MESSES EN SEMAINE

### LUNDI 17 AU VENDREDI 11 JANVIER

**Mercredi 19 janvier : Férie.**

Notre-Dame : 9 h Intention particulière

**Jeudi 20 janvier : saint Sébastien**

Notre-Dame : 18 h 30 Intention particulière

**Vendredi 21 janvier : saint Vincent**

Notre-Dame : 9 h : Paulette Steiner

### LUNDI 24 AU VENDREDI 28 JANVIER

**Mercredi 26 janvier : saints Thimotée et Tite**

N.Dame 9 h - Intention particulière

**Jeudi 27 janvier : sainte angèle Merici**

N.Dame 18 h 30 intention particulière

**Vendredi 28 janvier : saint Thomas d'Aquin**

N.Dame 9 h : - Intention particulière

### LUNDI 31 JANVIER AU VENDREDI 4 FÉVRIER

**Mardi 1er février : Férie**

Les Coquillottes - 16 h Pierre CUNY, sa famille et l'abbé KWANTEN

**Mercredi 2 février : Présentation du Seigneur**

N.Dame 9 h - pas de messe

Foyer La Sapinière 15 h 15

**Jeudi 3 février : saint Blaise**

Foyer Les Mélèzes - 15 h

N.Dame 18 h 30 pas de messe

**Vendredi 4 février : sainte Véronique**

N.Dame 9 h : - Intention particulière

## ■ FAMILLE CHRÉTIENNE



PAR LE BAPTÊME  
VONT DEVENIR PRÊTRE,  
PROPHÈTE ET ROI

### SAMEDI 29 JANVIER

Bar-le-Duc - église Notre-Dame - 11 h

LUCIEN PINARD



DONT ÉTÉ ACCOMPAGNÉS DANS  
L'ESPÉRANCE DE LA VIE ÉTERNELLE

† AUVRELE Jeanine, 85 ans	Longeville
† BOUZIDI Solange, 77 ans	Savonnières
† COUPAYE Marguerite, 96 ans	Bar-le-Duc
† GOVEN Paulette, 99 ans	Bar-le-Duc
† MARCHAL Pierre, 81 ans	Bar-le-Duc
† NOEL Joel, 77 ans	Naives
† PREVOT Monique, 92 ans	Bar-le-Duc
† RIBON Abel, 97 ans	Bar-le-Duc
† THOMAS Monique, 87 ans	Bar-le-Duc
† VAUDIN Denise, 86 ans	Bar-le-Duc

## ■ VIE DE LA PAROISSE...

### ÉQUIPE LITURGIQUE

**Mercredi 9 février** à  
14 h : réunion Salle St-Rémi  
(Espace Notre-Dame - rue  
Theuriet)

### PRÉPARATION AUX SACREMENTS

**Vendredi 21 janvier 20 h**  
15 Salle Notre-Dame : Prépa-  
ration au **mariage** (1<sup>ère</sup> ren-  
contre de la 1<sup>ère</sup> Session)

**Vendredi 4 février 20 h-22 h**  
Salle St-Rémi : Préparation au  
**baptême**.

### ACAT

**Vendredi 21 janvier.**  
Rencontre à 14 h 30, Salle  
Frère Roger -



### MOUVEMENT CHRÉTIEN DES RETRAITÉS

Rencontre **vendredi 21 janvier**  
à 14 h, salle St-Rémi (Espace  
Notre-Dame - rue Theuriet)



### GROUPE ÉTUDES BIBLIQUES OECUMÉNIQUE

**Mercredi 2 février** à 18 h,  
salle St-Rémi (Espace Notre-  
Dame, entrée rue Theuriet).

### FOI ET LUMIÈRE.

**Samedi 5 février.** Ren-  
contre de 14 h 15 – 16 h  
15, Salle St-Rémi (Espace  
Notre-Dame - rue Theuriet)



### JEUNES EN ÉGLISE CATÉCHÈSE



**Dimanche 30 janvier :**  
Temps 2 de la préparation à la  
1<sup>ère</sup> des communions - 9 h 30  
à l'école Bradfer suivi de la  
messe à 10 h 30 à St-Jean.

**Mercredi 2 février-salle**  
St Rémi 16 h 30 : **Eveil à la Foi**



### PASTO JEUNES

### JOURNÉE JEUNES

**S'adresse aux collégiens  
et lycéens** à Vaucouleurs  
de 9 h à 17 h 30 (prévoir un  
pique-nique, passe sanitaire  
demandé).

**contact : 06 64 96 37 48**

### ÉCOLE DE PRIÈRE 2022

"Prophète de l'an 3000"

ouverte à tous les âges,  
elle aura lieu du **16 au 19**  
**février au collège St-Jean à**  
**Verdun-Glorieux.**

Inscription avant le 30  
janvier 2022

**Pastorale des Jeunes**

**07 62 50 85 02**

### VENTE LIVRES

**Vendredi 11 mars 2022**  
(14 h à 20 h)

**Samedi 12 mars**  
(10 h -12 h et 14 h-18 h)

dans les locaux de  
Médiathèque St-Paul,  
vente publique de romans,  
d'ouvrages d'histoire locale,  
d'art, de spiritualité, de  
méditation et BD enfants...



### COMMANDE DE CIERGES

Afin de passer commande  
de cierges, je vous remercie  
de me préciser vos besoins  
pour l'année 2022 :

- Cierge pascal (taille,  
choix du décor) ou  
chiffre
- cierges divers
- encens - charbon
- paraffine
- etc etc...

Commande à faire parve-  
nir pour le 28 janvier 2022 au  
plus tard soit :

- au secrétariat de la  
paroisse
- ou à M Th Collombat tel  
03 29 45 12 80 ou 06 77  
61 75 85 ou par mail à  
m-therese.collombat@  
orange.fr

### SACREMENT DU PARDON

Les personnes qui désirent  
recevoir le **sacrement du**  
**Pardon et de la Réconcilia-**  
**tion** peuvent s'adresser à  
l'un des prêtres en prenant  
rendez-vous avec lui par  
téléphone :

**Abbé Franck GUÉRIN**



**Abbé Jean-Pierre GUÉRY**

☎ 06 87 39 27 77

**Abbé Maurice HANY**

☎ 03 29 75 25 73

**Abbé Bernard FRANÇOIS**

☎ 06 71 59 68 59



### ADORATION EUCHARISTIQUE

**Vendredi 4 février**

de 20 h30 à 21 h 30 -  
Chapelle Ste-  
Gertrude, église  
St-Jean



## LES "LUNDIS DE LA MÉDIATHÈQUE" DEVIENNENT "LES RENCONTRES DE ST-MAXE"

Dans les numéros 2090 et 2091 vous avez pu lire l'annonce de la fermeture des locaux de la Médiathèque St-Paul en juillet dernier ainsi que l'historique de ce service d'Église diocésain. Qu'en est-il aujourd'hui ?

Pour autant, tout n'était pas terminé. Il a fallu procéder à la vraie liquidation de l'association qui la soutenait, du fonds multimédia et des lieux. Bernard Chatenet, vice-président de l'association, présidée par Jean-François SCHAAFF a accepté de se charger de cette tâche. Le dossier de liquidation a été déposé à la préfecture de la Meuse début octobre 2021. Il restait ensuite à faire l'inventaire du fonds et à le répartir dans les services qui l'utilisaient – catéchèse, Pasto-Jeunes, aumôneries, paroisse, etc. Une partie a été sélectionnée par le Père Franck Guérin pour constituer un fonds livresque dans la future maison paroissiale. Les abbés Jean-Pierre Guéry et Jean-Mangin délégués par Mgr Gusching ont rassemblé des ouvrages destinés à la bibliothèque diocésaine (rue des Prêtres à Verdun), cependant, il reste encore pas mal d'ouvrages (romans, histoire locale, art, spiritualité, méditation, BD enfants...). Ils feront l'objet de **ventes publiques dans les locaux de l'ancienne Médiathèque le vendredi 11 mars de 14 h à 20 h et le samedi 12 mars prochain de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h**. Nous ferons un rappel par les voies d'information de la paroisse. Ne manquez pas cette occasion, des ouvrages peuvent vous intéresser...

Retenons de cette histoire que **l'esprit de la Médiathèque n'est pas mort**. Un petit groupe de personnes, membres de l'ancienne association, constitué de Bernard Chatenet, Jean-François Schaaff, Cécile Clisson et Bernadette Prot a souhaité **maintenir l'organisation des conférences avec le soutien et l'accord du Père Franck Guérin, curé de la paroisse**. Ce sera un service paroissial, géré par la paroisse. Plusieurs réunions se sont déjà tenues, **une programmation est en cours pour cette année, en réflexion pour l'an prochain. Une première soirée des «Rencontres de St-Maxe» se tiendra le jeudi 10 mars 2022 dans les locaux du Centre Social de la Libération** sans doute de 20 h à 22 h. Une information détaillée vous sera donnée prochainement.

Bernard Chatenet regrette de ne pouvoir prévenir chaque usager de la Médiathèque de l'évolution de la situation, faute d'accès au fichier des usagers. L'équipe des "Rencontres" aura plaisir à les retrouver lors des conférences ♦

## "THE CHOSEN"

Ce titre vous parle-t-il ? Il s'agit d'une **série de Dallas Jenkins consacré à la vie de Jésus vue par ses disciples**. La première saison a été diffusée sur Canal 8 les lundis 20 et 27 décembre derniers, les épisodes sont visibles en replay sur cette chaîne télévisée. Aux USA, les deux premières saisons ont attiré 310 millions de téléspectateurs depuis 2019. La série comprendra sept saisons. Elle est née grâce au crowdfunding (ou financement participatif). 16 000 donateurs ont répondu à la campagne pour la saison 1

**Raconter la vie de Jésus**, d'autres cinéastes s'y sont essayé comme Pier Paolo Pasolini en 1964 avec *"l'Évangile selon saint Matthieu"*, ou en 1977 avec *"Jésus de Nazareth"* de Franco Zeffirelli, sans oublier *"la Passion du Christ"* de Mel Gibson en 2004. Tous ont construit leurs films autour de la passion du Christ, les marquant de dolorisme.

Dallas Jenkins dans *"The Chosen"* adopte un autre regard. Jésus nous est révélé à travers différentes rencontres, Marie de Magdala, Simon et André, Matthieu, Nicodème, la Samaritaine... Si le premier épisode est un peu difficile à comprendre (se familiariser avec les personnages et l'environnement), les suivants sont facilement accessibles à différentes sensibilités religieuses, bien filmés. La société décrite est réaliste, traversée de tensions fortes avec l'occupation romaine mais aussi des misères, des souffrances, des rivalités, une société enfermée sur elle-même, non sans ressemblance avec notre société actuelle.

*"The Chosen"* peut se traduire par **"l'élus, le choisi"**, mais peut aussi se traduire par un pluriel **"les élus, les choisis"**. Dans un premier cas, on peut considérer que c'est l'homme Jésus qui a été choisi par Dieu pour être le Messie. Mais on peut comprendre aussi ce que dit l'un des disciples dans la série ; *"ce n'est pas nous qui l'avons choisi, c'est lui qui nous a choisis !"*. L'angle théologique est celui de la libération, des impasses, des blocages, de toutes nos cécités humaines.

Gardons en mémoire que les Évangiles n'ont pas la prétention à être des livres d'histoire. Les récits sont écrits bien après la vie de Jésus au sein de communautés déjà constituées, avec un parti pris théologique et spirituel propre à chaque texte.

En plus de sa diffusion sur C8, *The chosen* sera début 2022, en DVD et sur la plate forme de streaming de SAJE Distribution, Le Film Chrétien

D'après un article de Jean-Marie de Bourqueney,  
Pasteur de l'Église Protestante Unie-  
Réforme n°3927)